

C.D.S. INFO n° 119

Février 1992

Feuille de liaison du COMITE DEPARTEMENTAL DE SPELEO DU JURA

Rédaction : J.C.FRACHON - Rue de l'Eglise 39800 Colonne - Tél.: 84.37.53.43
Président : L.BRESSON - Chézabois 39800 Colonne - Tél.: 84.37.53.94
Date limite d'envoi des manuscrits pour le n° 119 : 20 avril 1992

VIE DU C.D.S.

RECORD BATTU !

En ce début d'année 1992, le CDS du Jura vient de battre son record de nombre d'adhérents. En effet, au 13/02/92, on compte **140** fédérés dans le Jura, répartis ainsi:

- S.C. San-Claudien ("le tentaculaire"): 43
- G.R.S. Besain: 23
- A.S.S.P. Port-Lesney: 20
- A.S. Saint Claude: 14
- G.R.S. Polinois: 13
- S.S.Foyer Rural Arinthod: 8
- S.C. La Châtelaine: 6
- S.C. du Jura: 5
- S.C. la Londaine: 5
- individuels: 3



Ce recrutement important se traduit par l'arrivée de sang neuf dans les rangs du CDS (on a déjà pu le constater lors des exercices secours), qui, souhaitons-le, sera un facteur de dynamisme significatif.

L.BRESSON

FORMATION, STAGES

COMMISSION GUIDAGE

* *Encadrement en CVL (été 1992)*

Ci-dessous, et sans commentaire, le résultat du petit sondage auprès des 35 brevetés du CDS Jura, dans le précédent CDS Info.



Nombre total de réponses = 4 (plus moi-même)
1 non disponible
1 déjà embauché en CVL
1 sous toutes réserves
1 disponible pour 4 ou 5 séances...

* *La MJC de Champagnole* embauche du 13 juillet au 14 août. Prendre contact au 84.52.07.76

R. LIMAGNE

STAGES DIVERS

* *DECOUVERTE DU MILIEU SOUTERRAIN*

- 20 au 23 avril 1992 (Doubs). Organisateur : Ligue Spéléo de Franche-Comté
- 13 au 18 juillet 1992 (Jura). Organisateur : E.F.S.

* *INITIATEUR FEDERAL*

- 17 au 24 avril 1992 (Doubs). Organisateur : Ligue Spéléo de Franche-Comté
- 11 au 18 juillet 1992 (Jura). Organisateur : E.F.S.

SPELEO-SECOURS

REUNIONS

* Une nouvelle réunion des Conseillers Techniques a eu lieu à Besançon jeudi 30 janvier. Elle réunissait D. PASIAN, P. PELAEZ, D. CAÏLHOL et L. PRENEZ du Doubs, D. GRANDCOLAS et B. DETOUILLOIN de la Haute-Saône, J.C. FRACHON et P. LAFOSSE du Jura.

Les questions prévues à l'ordre du jour de la réunion du 14 novembre ont été traitées, soit :

- Bilan des actions secours 1991 en Franche-Comté (exercices, sauvetages et autres actions); pour information, sachez que l'on dénombre pas moins de 9 accidents ou incidents sur la région pour 1991, dont 6 ont déclenché une intervention des secours : 1 dans le Jura, 2 en Haute-Saône et 3 dans le Doubs.

- Projets 1992 : une petite vingtaine d'actions-exercices-stages sont prévus; à noter l'organisation d'un exercice régional d'envergure qui se déroulera les 3 et 4 octobre 1992 au gouffre de Pourpeville (Soye - Doubs). Les thèmes travaillés seront : assistance au blessé, brancardage sur longue distance et techniques d'évacuation en verticale, pose téléphone.

- Entente entre CTD sur conduite commune à adopter lors d'une demande de renfort d'un département à un autre (ce qui est souvent le cas dans notre région).

- Le point sur les équipes CT des départements (démissions, nouvelles nominations).

* Réunion en Préfecture avec Mr BALSIER mercredi 15 janvier : information sur notre programme de formation 1992, prise en charge de matériel acheté par la préfecture pour la confection de notre malle téléphone (pour un total de 935 F), remise (enfin !) de 25 exemplaires du Plan de Secours 1992 : celui-ci, à quelques détails près, va dans le sens que nous souhaitons.

* Réunion des CT du Jura vendredi 17 janvier à Molain : préparation de la journée d'entraînement du 1er février, examen du Plan de Secours, sujets divers...



* Rencontre des CT du Grand Nord-Est les 15 et 16 février à Besançon, à laquelle participaient J.C. FRACHON, E. DAVID et P. LAFOSSE.

* Inventaire et vérifications diverses du matériel médical SSF 39 (P. LAFOSSE, J. BARIOD) vendredi 28 février à Molain.

ENTRAINEMENT A LA GROTTTE/FALAISE DE CHANCIA

Après une première séance de repérage avec M. SERANE (FR3) le 18 janvier, et grâce à une météo excellente le samedi 1er février, nous avons pu gérer les différents exercices en ateliers dans de très bonnes conditions. 16 participants débutants de 4 clubs (ASSC, GRSB, SCSC, Foyer Rural d'Arinthod) ont commencé leur apprentissage en techniques de base du Spéléo-secours, encadrés par 9 membres du SSF 39 (3 CT, 3 Chefs d'Equipe et 3 équipiers).

Cette séance a également permis de finir le reportage FR3. Celui-ci devrait, en principe, être programmé un samedi midi du début du mois d'avril (vous en serez prévenus).

PLONGEE EN SECOURS : si on s'organisait...

A l'initiative de E. DAVID, une rencontre entre les plongeurs du département du Jura a eu lieu samedi 8 février à Poligny. Elle a regroupé 12 personnes dont 8 plongeurs. Les objectifs étaient :

- 1: d'abord que ces plongeurs se rencontrent et éventuellement fassent connaissance,
- 2: effectuer une sorte d'état des lieux des compétences sur le département,
- 3: susciter des envies de plongées et de travail en commun entre les plongeurs pour une meilleure organisation des secours en cas d'intervention en milieu aquatique (souhait des Conseillers Techniques).

4: à terme, former une véritable équipe plongée-secours.

Il a été décidé :

- de recenser les moyens humains le plus précisément possible (compétences, connaissances particulières sur tel ou tel siphon...),
- de recenser les siphons, ainsi que leurs difficultés,
- de recenser les zones à risques d'ennoiement de certaines cavités, là encore avec un maximum d'informations.

Pour ce dernier travail, chaque président de club va recevoir début mars un imprimé à compléter; une lettre d'accompagnement explique pourquoi et comment le remplir. Naturellement, il revient à chaque président de voir avec les membres de son club le nombre de cavités présentant ce genre de risque qu'ils peuvent connaître dans leur secteur d'exploration.

Ce recensement nous serait fort utile pour d'éventuelles opérations de secours; il nécessite la participation de tous les spéléologues du Jura, y compris les non-plongeurs. Merci de remplir soigneusement cet imprimé et de nous le retourner avant la fin du mois d'avril, si possible.

- enfin, il a été décidé de nouvelles rencontres, cette fois sous l'eau, les dimanches 22 mars et 17 mai où seront travaillés les équipements de siphons, les transports et conditionnement spécifique de matériel, la paramédicalisation post-siphon.



EXERCICE DU DIMANCHE 29 MARS

Il aura lieu à la grotte de la Grusse, avec pour thème évacuation simple en verticale (+ d'autres petits exercices dans le réseau supérieur). Tous les "débutants" venus à Chancia sont conviés (pour une progression logique et efficace des apprentissages). Les équipiers et chefs d'équipes sont aussi invités. Rendez-vous dimanche 29 mars à 9h, à la zone industrielle du "Plan d'Acier" (St-Claude), près du pont du chemin de fer.

INFOS DIVERSES

* Rémy LIMAGNE, Conseiller Technique Adjoint a démissionné de sa fonction. Il est remplacé par E. DAVID, officiellement nommé par arrêté préfectoral du 27 janvier 1992.

* Une rencontre des CTD de la région et des artificiers spéléo-secours aura lieu le samedi 23 mai 1992 de 15h00 à 18h30 dans les locaux du CROS à Besançon. La discussion portera sur la désobstruction et l'utilisation d'explosifs en secours, la coordination entre CTD et artificiers, le rôle de l'artificier en tant que conseiller du CTD.

Tous les artificiers de la région sont invités à participer à cette première réunion.

P. LAFOSSE

FORMATIONS SECOURS 1992

* **FORMATION DEPARTEMENTALE** (organisateur : SSF Jura)

- 22 mars 1992 : Formation secours en plongée
- 29 mars 1992 : Formation aux techniques d'évacuation (grotte de la Grusse, St-Claude)
- 17 mai 1992 : Formation secours en plongée
- 13-14 juin 1992 : Exercice départemental (synthèse)

* **FORMATION REGIONALE** (organisateur : Ligue Spéléo de F.-Comté)

- 23 mai 1992 : Rencontre artificiers (Besançon)
- 03-04 octobre 1992 : Exercice régional (Doubs)

* **STAGES NATIONAUX** (organisateur : S.S.F.)

- 20 au 23 juillet 1992 (Jura) : "Assistance au blessé"
- 25 au 28 octobre 1992 (Jura) : "Gestion de sauvetage"



ACTIVITES DES CLUBS

GROUPE DE RECHERCHES SPELEO DE BESAIN

Sur indication d'un villageois, topo de deux petites grottes inédites sur la commune de Syam : le *Trou du Hérisson* et la *Grotte des Racines* (21 m de développement pour chacune).

Ces deux cavités se situent, avec la grotte des Lacles, à quelques centaines de mètres de la mystérieuse "source intermittente".

R. LIMAGNE

GRUPE DE RECHERCHES SPELEO DE POLIGNY

* *AVEN DES LARRES* (859,80 - 203,50 - 527)

Forêt communale de Poligny, à 60 m d'un petit cours d'eau temporaire.

Entonnoir abrupt de 1 m, étroiture verticale, puits de 7 m peu large, arrêt sur bouchon de terre et bloc.

Terrain : bajocien inférieur.

(D.DEMEIRA et T.GRANDMOTTET)

* *GOUFFRE DE LA FORET DE BONNEFONTAINE*

Après désobstruction, petit puits servi par étroiture à 90°. Présence de nombreux ossements. Arrêt sur fissure à travailler. Topo, coordonnées et travaux en cours (sortie collective).

J. PASTEUR

DIVERS

ASSEMBLEE GENERALE DE LA LIGUE SPELEO DE FRANCHE-COMTE

RAPPEL:

ASSEMBLEE GENERALE de la LIGUE SPELEO DE FRANCHE-COMTE, le 14 MARS 1992, à 14 heures, au Comité Régional Olympique et Sportif de Franche-Comté (salle des Ligues), rue Roger Martin du Gard à Besançon.

On peut encore faire acte de candidature au Comité Directeur...

VISITE DES GROTTES DE BAUME

La visite de la Grotte de Baume-les-Messieurs est actuellement impossible pour le spéléo fédéré, du fait de son aménagement touristique (cavité exploitée en régie directe par la commune). Récemment, le S.C. San Claudien s'est vu refuser sèchement par le Maire l'autorisation d'une visite exceptionnelle pour des motifs vagues et relevant d'une mauvaise connaissance de notre activité. Le CDS, qui a entrepris des contacts avec le Maire, souhaite obtenir une autorisation d'accès limitée dans le temps dont pourraient bénéficier les clubs. A suivre ...

L. BRESSON

LU (ET VU) POUR VOUS

* *L'ENCYCLOPEDIE DE LA FRANCHE-COMTE*, par J.BOICHARD et al. (Besançon, 1991, 400 p., 320 phot., 50 cartes).

Un ouvrage séduisant, rédigé par une équipe d'universitaires... Hélas, sous une présentation soignée se cache un rédaction souvent bâclée, à partir d'une documentation maigrelette, pour ne pas dire indigente... C'est le cas du chapitre sur le karst (p.199-208) : des généralités d'une banalité affligeante, réduisant le karst souterrain aux concrétions du Crotot, aux accidents du Verneau et aux grottes aménagées.

J.C. FRACHON

* 38 RANDONNEES DANS LE BON JURA (Jura Vert, Dole, 1991, 96 p., nbr.illustr.)

Il s'agit d'un petit guide de randonnées, avec cartes et circuits conseillés. Plusieurs grottes ou gouffres y sont cités, au hasard des itinéraires, dont l'aven de B... - pardon : les "grottes des Moidons", confisquées aux spéléos comme on le sait...

J.C. FRACHON

* "LES CHRONIQUES DU S.C.S.C."

Depuis février 1992, le S.C.San-Claudien, présidé par F. JACQUIER, s'est doté d'une feuille de liaison interne, destinée à entretenir les liens parmi sa cinquantaine d'adhérents.

L. BRESSON

EXPEDITION A -1000 M

Les 3 et 4 janvier dernier, les Jurassiens J.BARIOD, J.C.FRACHON, P.LAFOSSE et l'Auvergnat Th.COSTE ont participé à un séminaire d'études sur la sécurité et les secours en mines, en liaison avec le service médical des Houillères de Lorraine.

A cette occasion, ils ont pu visiter le "Puits Remeaux", à Merlebach. L'expédition a commencé par un transfert en autorail jusqu'en Sarre allemande, puis une vertigineuse dégringolade en cage dans un puits de 830 m. Quelques centaines de mètres de galerie, puis une pittoresque descente jusqu'à -1030 m, accrochés individuellement à des perches de télésièges mues par des câbles. Au-delà, des kilomètres de galeries dans le bruit des hâveuses, la poussière de charbon, et la sueur des mineurs de fond. Vu le courant d'air, ça doit continuer...

Les risques de silicose ont été combattus par le champagne et la bière lorraine : très efficace.

J.C. FRACHON

QUE DEVIENT-IL ?



Vous êtes certainement inquiets, comme nous, du sort de notre Tartarin local, en hibernation depuis le 22 novembre derrière le mur d'entrée de la Cocalière, grotte à touristes gardoise... Nous ignorons s'il a regagné le plancher des vaches. En revanche, la presse nous a fourni des informations fondamentales ces dernières semaines : Tartarin a relu "La Peste", de Camus ("Voix du Jura" du 02.01.92), ce qui prouve qu'il n'est pas aussi inculte que certains le prétendent ; il a cassé son répondeur téléphonique (ciel !), mais a heureusement réussi à le réparer (ouf !); plus grave, Tartarin "craint de s'être fait une tendinite au genou, ce qui l'empêche de courir..." ("Voix du Jura" du 13.02.92). On en frémit : quelle aventure !...

J.C. FRACHON

Pensée du jour : "C'est en Avril qu'on devient forgeron"